

EL PUEBLO

Jan

Periódico semi-diario de intereses generales

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE — JULIAN GUERRERO

Año I }

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 7 DE JULIO DE 1897

} No 34

CONDICIONES

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00
Número suelto 0-10
Comunicados y remitidos, palabra 0-02

ADVERTENCIAS

La redacción sólo es responsable por las publicaciones insertas en la sección editorial y de gacetillas.

Los comunicados y remitidos que se envíen para su publicación, deben traer una copia íntegra de los mismos sin firma; de lo contrario, no serán publicados, como tampoco aquellos que no vengan en lenguaje comedido ó sin firma responsable conocida.

Comunicados ó remitidos que se envíen á EL PUEBLO para su publicación, deben pagarse adelantados.

Avisos se publicarán á precios convencionales.

EL PUEBLO

4 de Julio

El 4 del corriente, á las doce del día, el Sr. Agente Consular de la República norteamericana, conmemorando la fecha gloriosa de la independencia de esa Gran nación amiga, dió una suntuosa recepción en la Agencia Consular Americana, á la q' concurren el Sr. Gobernador de la Comarca, el señor Vicecónsul de S. M. B., el señor Vicecónsul de Italia, empleados principales de la ciudad y caballeros de lo más

conspicuo de nuestra culta sociedad.

El Sr. Agente Consular de la República del Norte, en sentidas y expresivas frases manifestó las simpatías que el pueblo americano y su primer Magistrado abrigan por el pueblo de Costa Rica y su Gobierno, expresiones que fueron contestadas por el Representante del Ejecutivo en esta Comarca, con aquella modesta y fácil expresión que le caracteriza.

El señor Vicecónsul inglés tomó la palabra y por demás es decir que estuvo feliz como siempre.

Seguidamente la tomaron don Juan Suñol, Agente de la Compañía de Agencias en esta ciudad y don Francisco J. Alvarado.

La Banda marcial, entre tanto, ejecutaba escogidas piezas de su variado repertorio.

Por la noche dió el señor Agente consular americano, en su casa de habitación, un baile al q' concurió la *creme* de nuestra bellas y lo mejor del sexo fuerte.

El salón, si adornado con sencillez, no deja duda, había sido arreglado por una persona de buen gusto.

A las ocho se lanzaban las primeras parejas, al compas de un vals que empezó á ejecutar la banda, que dicho sea de paso, se portó bien.

Aquel rápido movimiento rotatorio, el ir y venir de los unos y los otros, la charla jocosa de los perezosos que desempeñábamos el papel de *mirones*, en fin, aquella atmósfera impregnada de ese tibio y

perfumado aroma femenino que se aspiraba, hacía crecer más y más la animación.

El jardín puntarenense lucía en esa fiesta lo mejor de sus flores, baste decir que estaban allí las apreciables señoras: de Diermissen, de Céspedes, de Alvarado; Esterita, Consuelito, Manonguita, Angelina y tantas otras señoras y señoritas que nada tienen que envidiar á las huries del Profeta oriental.

A las dos concluyó todo y cada cual se retiró satisfecho. No podía ser de otro modo: las porteñas calzan muchos puntos en materia de buen gusto: el sexo feo estaba dispuesto á divertirse y sobre todo doña Angélica de Diermissen supo hacer los honores de su casa.

Seguros estamos que tan alegre y simpática fiesta dejará gratos recuerdos á todos los que merecieron, como nosotros, la honra de asistir á ella.

COMUNICADOS

A María Teresa Amador

MAYA!—¡ Qué cuando más fastidiado estaba en este puerto, tierra de calor, el buen amigo Simon Amador me presenta á su hijita, toda una jovial señorita de año y medio, paisana mía, y vivaracha como un pajarito. Así, María Teresa: mi paisanita. Es ella de aquella tierra de las flores y de los volcanes. Tiene en sus ojitos, piz-

piretos y alegres, dos ojillos negros, mucho del fuego que alienta bajo aquel cielo siempre azul, y en sus labiecitos, botón intacto y rosado su boca, todo el tono vivo y fresco de las rosas sonsonatecas. Es una chicuelita adorable, en la gloria incierta de sus pocos meses. Morenita, menuda, dicharachera. ¡Qué gracia! Yo la he besado, cuando su papá me la presentó, como á una niña bonita, y le he estrechado la mano menudita, en son de seriedad, como paisana. Quédele á esta princesita mi prosa como recuerdo del que, de paso por este puerto del calor, tuvo la dicha de acariciarla con cariño, y al hacerlo, débole un tumulto de recuerdos agradables, de su familia ausente, de su patria lejana.

ARTURO AMBROGI

Puntarenas. 27 de junio de 1897

CORRESPONDENCIA LIGERA

(Palpitaciones)

Liberia, 21 de junio de 1897

Sr. Director de

EL PUEBLO.

Puntarenas.

Como siempre, nada tengo que decirle de por acá, porque todo va quieto.

¡Ah, no hombre, se me olvidaba!

Tengo algo entre la buchaca, q' allí va para afuera, porque estoy que no me aguanto por hablar.

Figúrese todo lo que hay:

1.º—Tuvimos fiesta, como no la esperábamos, de *Corpus Christi*.

Muy bonitos los altares.

Hicieron gala de buen tono en adornarlos, doña Damiana Baldiodeda, la madrecita de la primorosa A.—¡Toñito coquito!—Mariquita País y el cuartel.

Como todo ictericiente, al decir del evangelio chiquito, ve las caras amarillas, nosotros que estamos con el mal de cañería en todas partes vemos los chorros de agua que se descuelgan sin miramiento.

Digo eso, porque el altar de doña Damiana nos presentaba el trasunto de una hermosa pila desbaratándose en hilos de agua, digo

de plata, pero que ella quería fuesen de agua.

La idea fué muy afortunada, sobre todo por la fiebre que nos tenemos de cañería.

* *

2.º—Yo no sé si está de tarde ni á medio día, sino de madrugada á la antigua usanza.

Ha de saber usted que un cuenterete «de res acabada de degollar, recién sacadas las entrañas y de hombre que se mete dentro y de allí sale envuelto en frazada y otros tantos *dees*» determinaron la medida del destace *meridiano*; pero hoy ha cesado el temor, ó mejor dicho, el cuento y volvimos á las andadas, quiero decir, á la antigua costumbre. A lo que no hemos vuelto es á la antigua pesa, á la buena, á la grande,—como dijo el otro,—á la que permitía á los pobres hacer una hollada de agua con señales de carne siquiera. que no hay hoy el *siquiera* que los valga, porque la carne anda por las nubes.

* *

3.º—Hemos tenido entre nosotros al estimable amigo don Pío Vega. Parece que asuntos particulares lo han radicado por acá durante varias semanas. Ojalá!, que salga al colmo de sus deseos la permanencia entre nosotros.

4.º—Decíamos que este pueblo tiene fiebre de cañería y quien tiene el pecadillo de eso es el actual Mandatario, que nos puso la *tentación*; pero si nosotros tenemos esa *incurable*, la Junta de Educación tiene otra *archicrónica*, que puede patologizarse como *fiebre aguda de local de escuelas*.

A todo trance quiere poner las bases de ese edificio y en esa tenás maniobra no hay escribiente que no ponga en juego. ¡Quiera el cielo que el Supremo Gobierno envíe el calmante *plánico*, que es el inmediato favorable!

* *

Algunos suscritores han retirado su apoyo al periodiquito que sirve los intereses de Puntarenas y Guanacaste. Cavilan unos que esto lo hagan por no estar reñidos con sus pistillos; otros que porque ven tonito de gobiernista. Para nosotros la verdad es que un pesito al mes no está pegado en el cielo y que el periódico tenga cualquier tono. lo

que se quiere es sostener el órgano de publicidad que favorezca los intereses de estas localidades

Da penita ver cómo las ciudades del interior sostienen importantes publicaciones, y esto que muchos ni ven los periódicos, pero sí los reciben y pagan la cuota mensual y ponen avisos y envían remitidos, etc.

* *

El Pueblo tiene activo agente en ésta, el señor don J. Manuel Acevedo. Lo saluda.

A. CERO

GACETILLAS

Diálogo:

Perico.—Buenas tardes, don Calleta, que tiene U. de bueno?

Calletano.—¿Yo? nada y tú?

P.—El patriotismo empieza á despertarse entre nuestros *politiqueros redentores* al calorífico perorar de don Manuelito y sus compinches.

C.—¿Con que eso progresa eh? Supongo habrás concurrido á las *sesiones*.

P.—Si; el 4 dió su *tercera de abono el patriotismo porteño*.

C.—Bien, y qué?

P.—Como siempre, *discursiadera* bélica en el primer acto, firmas *voluntarias y conscientes* en el segundo, concluyendo todo con la divertidísima pantomima, titulada *el mono sabio*.

C.—Te expresas como un *patriota*, chico, sin embargo te juro que no le hallo *punta* á lo que me has dicho.

P.—Le explicaré: Supóngase q' después del trilín de una campanilla, que más tenía de *cazueleja* que de tal, tomó don Manuelito la palabra, como siempre, moderado en su expresión, aunque *patrióticamente* bélico. *Seguidamente* don Casares (¡aterrorícese usted! Aquí ardió Troya!) habló de caballeriza, caballos y caballericeros, de extranjeros que vienen á quitar el pan de la boca á los costarricenses, á tratarlos como pupilos. En este momento se encendió en *patriótica* ira, alzó los puños y gritó: ¡vampiros!, haciendo con la boca un hueco más redondo y más grande que el *frontis* del instrumento de Chico Pollo, dió un puñetazo sobre la mesa, se apagó la lámpara, derramó

el tintero y pues no hubo nada! ¡Bravatas sin riesgo! *Fusiles* de chispa cargados con tierra! Yo hacía la cruz con la mano izquierda como me ha enseñado mi abuela, en caso de tempestades y rezaba calladito el *Santo fuerte!*

C.—¡Já, já, já! Qué bárbaro! Estos chicos han perdido indudablemente el fósforo! No recordarán que el elemento extranjero, aún en los EE. UU., que nos llevan alguna ventajita en todo, se aprecia? Y luego, no forma en su directiva parte de ese elemento que *cuerdamente* llama vampiro? Convéncete, chico, es de compadecer á don Manuelito! Un sólo clavo, por grande y bueno que sea, no puede jamás amarrar tanto *camastro* desvencijado!

P.—Eso mismo me decía el tío esta mañana, al saberlo todo. Y tú no sabes lo mejor: «El Pueblo», ese periodicucho, parece que les ha dado en la ternilla con unos sueltos que les ha puesto á rabiarse, tanto que don Manuelito hizo referencia á ello y hasta dijo que le agradaría tratar el asunto en estilo serio; pero que en aquel de los sueltos, uf! le olían mal.

C.—Sí!

P.—Dijo también que tendría *especial* placer en discutir la idea. . . .

C.—Eso es bueno para decirlo y si nuestro don Manuelito sintiera *ese especial* escozor, pudiera haber comenzado á calmarlo, combatiendo los editoriales de «El Pueblo» en los números 2, 17, 28 y 32.

P.—También dijo uno de los Robespierre de la redención que aquí *mismo*, entre lo más sensato, tenían partido pero que no querían enfrentarse á la imposición; y que era antipatriótico ese proceder.

C.—¡Qué manía de hablar de imposición! Hay que convenir en que esas tuercas han perdido la *rosquilla*. En cuanto á lo del partido, caso q' fuera así, buena esperanza alimentan. El cazador que se sube á un árbol y azuza la jauría; en caso de mala suerte, está dispuesto á perder los canes pero el n.º 1, jamás! Eso lo llaman allá en mi barrio ¡el escondite!

P.—Y U. sabe el nombre de las personas con que según el charlar patriótico, cuentan?

C.—¡Cá, hombre! qué he de saber si tú no me lo dices?

P.—Pues uno de los Directores de la redención, si mal no recuer-

do, en La Diana dijo que don mejor es que te dé la lista, son seis, si hemos de creerle á ellos. ¡Sabes lo que me extraña? Que muchos *comen papas!*

C.—Bien. «El Pueblo» la publicará.

—Hasta luego.

—Adios.

*

Entre marido y mujer:

—Hijita, aplícame unos pañitos de agua fría, con árnica, en la espalda, ¡ésto me duele mucho!

—Si. Ya ves, eso deja la corresponsalia de *La Prensa Libre*. ¡No hay mal que por bien no venga! A mí me será provechosa, pues que considerarás por tí mismo como me dolerán á mí los que tú das.—

(Historico)

*

Carne—Se nos habrá dado gato por liebre? El señor Jefe de Policía de Higiene nos lo dirá.

*

En vez pasada se nos aseguraba tratarse de señalar un radio en la población, para residencia de *señoritas de alegre vida*. Aplaudimos la medida y es de esperarse se lleve á caba, con lo que se le haría un señalado favor á la sociedad.

*

Dos oficiales daneses, según comunicación recibida por la Sociedad Geográfica de París, han encontrado en la meseta de Pamir, una población en que los hombres y los animales son demasiado pequeños. Los bueyes tienen el tamaño de nuestros burros y éstos el de nuestros perros. Se atribuye esta anomalía á su excepcional modo de vivir y escasa alimentación.

Se encuentran en estado salvaje, adoran el fuego y viven de la caza.

*

El Teniente Peary partirá el 10 de julio de Juranova, con dirección al polo Norte. La expedición se dirigirá á Fjaro, de donde continuará su viaje en trineo.

*

El Costarricense—Este colega no nos ha hecho el honor de en-

viarnos su canje y ya q' esto quizá no le sea posible, *El Pueblo* le suplica lo considere como suscriptor.

*

Nuestro estimado amigo D. Emilio de Chiappe se encuentra mejor de la enfermedad que hace días lo tenía en cama.

Lo celebramos.

*

Los *patenteros* á vos en cuello decían que una persona principal de esta ciudad, cuyo nombre omitimos, había ofrecido aceptar la presidencia del *patriótico* de este puerto; nosotros, no queriendo dar una nota en falso, nos avocamos con dicho señor en averiguación de lo cierto, y nos manifestó que esa noticia la daba alguna persona, con dañada intención, pues no había hecho tal ofrecimiento ni pensaba en tal cosa.

¡Qué modito de explotar.!

o

¡Metáfora?—Curiosa nos pareció la que hizo en su discurso, una persona de las que tomaron la palabra en la Agencia Consular Americana, el 4 del corriente, respecto al inmortal Jorge Washington, al terminar su segundo período Presidencial en la Gran República.

«¡Todo es según el color del cristal con que se mira».

o

Se nos asegura que dos miembros de la Directiva del patriotero porteño, presentaron renuncia de sus puestos. Ignoramos los motivos; sin embargo está compuesta la *Directiva redentora*, de tales elementos, que no sería extraño ver disolverse de un momento á otro, los sueños Vargas-Pantoja, después de una *samotana* de redención.

o

Anteayer fué enviado al presidio de San Lucas, el reo Fulgencio Villalobos.

o

Por un olvido, que no nos perdonamos, nada dijimos de la fiesta religiosa del Corazón de Jesús, celebrada en esta ciudad. Vale más tarde que nunca: estuvo muy bonita y concurrida.

SECCION LOCAL

Ferrocarril al Pacífico

Movimiento de trenes.—Sólo hay un tren diario, mixto. Este llega á las 9 y 30 a. m. y sale para Esparta y estaciones intermedias á las tres p. m.

Los domingos no corren trenes; pero tanto en este día como en los de trabajo se ponen trenes extraordinarios para la hora que se quieran, previo aviso anticipado.

Los pasajeros que se dirigen á la capital tienen que tomar bestias en Esparta para trasladarse á Alajuela. Ya en este lugar principia el ferrocarril que, pasando por Heredia, San José, Cartago, etc., termina en Limón.

AVISOS

Leonor C. de Oropesa

MODISTA

Ofrece sus servicios á las señoras: compone y adorna sombreros y toda clase de costuras finas; admite discípulas, enseña á cortar, coser, bordar y otras labores de mano, á precios convencionales.

HOTEL DEL PARQUE

En él se encuentra un servicio esmerado y cuartos bien ventilados, esta situado en la plaza de la Victoria frente al darque

Napoleón González

AGENTE

DE NEGOCIOS JUDICIALES

Sastrería de †

† Teodomiro Acuña

Este Establecimiento cuenta con un variado surtido de gergas y casimires.

A sus clientes presta grandes comodidades para el pago de las obras que se le encomiende, siempre que le garanticen los abonos mensuales.

Exactitud en la entrega de las obras y elegancia en el corte y trabajo garantizado.

La imprenta *El Pacífico* cuenta con un magnífico y variado surtido de tipos. Se ejecuta toda clase de trabajos.

SEMILLAS

de tabaco iztepeque y chircagre tiene de venta en su casa de habitación el señor Crisanto Garay. Entenderse con él mismo para la compra de dichos artículos.

Puntarenas, Junio 25 de 1897

ARTURO ESQUIVEL

**De muy buena clase y en buen estado vendido á \$ 4-00 el quintal.
! Acudid, que se acaba!**

Maiz

EN PUERTO LIMON

GARN DEPOSITO de TABACOS y CIGARROS

A. MARTI. Dirección:—APARTADO núm. 33

Esta casa cuenta con un variado y extenso surtido de puros y cigarros de la Habana, Jamaica, Estados Unidos y Alemania. Los precios son sin competencia. Se despachan pedidos á cualquier punto de la República.

Única agencia de la Fábrica de J. M. Calleja.—Kingston-Jamaica.

Limón, mayo de 1897.

A ISO.

Se vende una magnífica prensa para copiar cartas. En esta imprenta se dará razón. Puntarenas, junio de 1897

Lucas Ruiz

participa á sus favorecedores que tiene de venta en su zapatería, buen calzado, barato y de todo número.

VAPORES CORREOS DEL

GOLFO DE NICOYA

Para facilitar la carga y descarga del puerto de la Ballena, se avisa: que en lo sucesivo los vapores-correos no saldrán en la misma marea en que entran, sino en la siguiente.

Queda así modificado el itinerario de este año. Puntarenas mayo 28 de 1897

La Empresa

Tipografía de «EL PACÍFICO» de Carlos Clavera.